

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admite a 4 precios convencionales.



# El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica Redacción y Administración Calle Mayor, 41, Felanitx

Sr. Jefe de la Biblioteca Provincial Palma

## LAS NUEVAS TARIFAS DE LA TRANSMEDITERRANEA

La «Gaceta» del once del corriente publica las tarifas de máxima percepción presentadas por la Compañía Naviera Transmediterránea, para que en un plazo que terminará el 31 del corriente puedan informar ante el Ministerio de Fomento, las Juntas y entidades, a quienes pueda afectar, entendiéndose que de no hacerlo en el indicado plazo se considerará que se hallan conformes con las mismas.

La tarifa de pasaje, señalada para Baleares es la siguiente:

- Palma-Barcelona.
- Palma-Valencia.
- Palma-Alicante.
- Barcelona-Mahón.
- Barcelona-Alcudia.
- Barcelona-Ibiza.
- Cámara de primera, 50 pesetas; de segunda, 35; de tercera, 20 y sobre cubierta, 15.
- Palma-Mahón.
- Palma-Ciudadela.
- Ibiza-Valencia.
- Ibiza-Alicante.
- Cámara de primera, 40 pesetas; de segunda, 25; de tercera, 16 y sobre cubierta, 12.
- Alcudia-Mahón.
- Alcudia-Ciudadela.
- Ibiza-Palma.
- Cámara de primera, 35 pesetas; de segunda, 20; de tercera, 15; sobre cubierta, 10.
- Palma-Cabrera.
- Cámara de primera, 3 pesetas; sobre cubierta, 5 pesetas.
- Ibiza-Formentera.
- Sobre cubierta 3 pesetas.
- Palma-Marsella.
- Palma-Argel.
- Cámara de primera 75 pesetas; de segunda, 50; de tercera 35; sobre cubierta 25.
- En los viajes de vapores rápidos el precio del pasaje se aumentará en el 10 por ciento.
- Los camarotes de preferencia y los individuales, sufrirán un recargo convencional.
- Los impuestos y manutención no están comprendidos en el precio del pasaje.

## LA POTASA EN LA FERTILIZACION DE LA VID

La potasa, elemento indispensable para toda clase de cultivos, tiene grandísima importancia en la fertilización de la vid.

Tanto los distinguidos ingenieros agrónomos, como los grandes agricultores que tomaron parte en el importantísimo Congreso de Viticultura celebrado en Pamplona en Julio de 1912, fueron unánimes en reconocer este hecho.

Los efectos de la potasa en la fertilización de la vid son múltiples: favorece el agostamiento de los sarmientos; evita (según Ravaz) el pardeado de la vid, y sirve para combatir el enrojecimiento; contraria el desarrollo del mildiu, atempera las propiedades excesivas del nitrógeno y aumenta la producción, mejorando su calidad. De manera indirecta favorece la potasa la fermentación regular del mosto, obteniéndose vino de excelente bouquet y de mayor graduación alcohólica, cualidades que hacen que en el mercado alcance precios mayores.

Como fórmula de ensayo aconsejamos este año, por 100 cépas:

Superfosfato de cal 17/18 ó 18/20, 20 kilogramos.

Sulfato de potasa, 10.

Nitrato de sosa ó de cal, 15.

El superfosfato y el sulfato de potasa, bien mezclados, se enterrarán en Enero en climas poco lluviosos o en tierras compactas; en Febrero ó Marzo, en climas lluviosos o en tierras sueltas; el nitrato, mes y medio antes de las últimas lluvias seguras.

Los abonos se aplicarán a voleo en toda la superficie del viñedo, y es conveniente continuar

el ensayo varios años, pues los efectos son visibles, sobre todo, desde el segundo hasta el cuarto año (aun sin emplear abonos de nuevo). No debe emplearse como abono potásico más que el sulfato de potasa, por no obrar tan bien el cloruro.

## ATENTADO CONTRA EL GERENTE DE LOS ALTOS HORNOS

Bilbao.—Al regresar el Gerente de los Altos Hornos, D. Manuel Gómez, con varios amigos, un grupo de desconocidos hicieron unos cuarenta disparos.

El Gerente resultó herido grave a consecuencia de varios balazos.

Los acompañantes del Sr. Gómez resultaron ileso.

Los agresores huyeron.

El atentado ocurrió del siguiente modo:

A las seis de la tarde, después de abandonar las oficinas establecidas en Baracaldo, el gerente emprendió el regreso a la capital, en auto, acompañado de su hijo y de otro joven.

Al llegar a un paraje solitario, entre el puente de Luchona y la casa denominada Laraja, un grupo formado por seis hombres, que estaba apostado detras de la cantera, que forma montículo, al amparo de la obscuridad, hizo una descarga cerrada contra el auto, resultando ileso los ocupantes del coche.

Estos pretendieron apsearse del auto y perseguir a los agresores; pero estos desaparecieron, internándose en el monte que conduce a la zona minera.

El herido fué trasladado al hospital civil en donde los médicos, en vista de la gravedad de la herida, decidieron practicar una operación para extraer el proyectil.

Por haberse suprimido el teléfono del puesto de la benemérita de Baracaldo, esta no tuvo conocimiento del atentado, tardando algún tiempo en acudir, que aprovecharon los criminales para huir.

A las diez de la noche el estado del herido era gravísimo.

Sufre una herida penetrante en el vientre con orificio de entrada en la región lumbar.

El proyectil quedó alojado en la región subcutánea sobre la décima costilla, habiéndose extraído la bala.

Se ha declarado al herido una peritonitis temblándose un funesto desenlace.

Se le han aplicado inyecciones de morfina con aceite alcanforado.

El mecánico que conducía el auto a dicho que uno de los agresores, después de la primera descarga, le desvió el coche por la espalda y a boca de jarro disparó contra el gerente de los Altos Hornos.

Calcula que los disparos hechos fueron 30.

El gerente al darse cuenta del hecho, estaba ya herido y dió pruebas de una gran serenidad diciendo al chofer:

—Apréta, para que lleguemos pronto al Hospital.

Por la madrugada la benemérita y la policía actuando unidas, han detenido a los autores del atentado cometido contra el Gerente de los Altos Hornos.

Los detenidos se llaman Eugenio Sacristán, Hilario Oliver, Manuel Carrera, Zollo Retuerto, Saturnino Arazalz y Agapito Ureña.

Todos ellos pertenecen al sindicato único.

Los cinco primeros formaban la comisión que gestionaba las reclamaciones de los obreros y habían amenazado al Gerente de los Altos Hornos en su propio despacho hace días, sino eran atendidas las reclamaciones de los obreros.

La detención se realizó por delación de Amalia Echevarría, quien dijo que en su domicilio se fraguó el atentado y dió los nombres de los autores.

La detención ha causado gran emoción.

## LA CURACION DE LA TUBERCULOSIS

Puede decirse que ya se ha entrado en una nueva y gloriosa fase, por lo que se refiere a la curación de la tuberculosis, gracias a los pacientes y magníficos experimentos del doctor Calmette, subdirector del Instituto Pasteur.

Todavía la tuberculosis entre los hombres no ha empezado a ser curada; pero merced a los trabajos de ese hombre de ciencia puede afirmarse sin reservas que la tuberculosis ha sido vencida en los animales lo cual constituye una gratísima promesa, por lo que hace referencia al tratamiento de tan terrible enfermedad en el hombre.

Describe el doctor Calmette que en un establo se encerraron cinco vacas tuberculosas y diez terneras sanas.

El suelo del establo estaba inclinado de tal manera que las deyecciones de las vacas, enfermas habían de pasar por el recinto ocupado por las terneras, de modo que la infección había de producirse necesariamente.

Cuatro de las terneras se dejaron como prueba, sin hacer nada que pudiera evitarles el contagio; pero a las otras seis, reunidas con las anteriores y practicando el mismo género de vida, se las vacunó con inyecciones preparadas por el doctor Calmette, según su procedimiento.

Después de esta primera vacunación, se sometieron las terneras a una segunda vacunación; pero esta vez solo se aplicaron las inyecciones a cuatro de las terneras primitivamente vacunadas.

De este modo había, en suma, cuatro terneras que no habían sido sometidas al procedimiento inmunizador; dos terneras que habían sido vacunadas una sola vez y otras cuatro terneras que habían sufrido la vacunación dos veces.

Los resultados no han podido ser más claros ni el éxito más patente.

Las cuatro terneras que no habían sido vacunadas ninguna vez resultaron tuberculosas, hallándose en lamentable estado.

El contagio se había producido en las condiciones en que era de esperar que se produjera.

En cambio las otras seis terneras resistieron de muy distinta manera la infección microbiana, pues mientras las dos terneras que no habían sido vacunadas más que una vez presentaban grandes gangliones tuberculosos, las otras cuatro que habían sido vacunadas dos veces no presentaban la menor traza de la enfermedad, a pesar de haber vivido en absoluta promiscuidad e incluso cohabitado con las reses enfermas.

Ahora trata el doctor Calmette de hacer la experiencia en una granja donde se guardan unos grandes monos, en los que espera conseguir un éxito tan concluyente como el obtenido con las terneras experimentadas.

El ilustre doctor ha manifestado que esto sólo es el comienzo de una larga serie de experiencias que hay que emprender; pero los éxitos de ahora permiten prever una larga serie de gratísimas posibilidades.

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

Por el Ministerio de Gracia y Justicia, han sido aprobadas las ternas propuestas para la provisión de los curatos vacantes de esta Diócesis.

Quedan nombrados:

Párroco de Marratxí, el Rdo. don José Espasas.

Idem de Algaida, al Rdo. don Bernardo Oliver.

Idem de Campanet, el Rdo. don Guillermo Miralles.

Idem de Son Servera al Rdo. don Antonio Servera.

Los tres primeros curatos son de ascenso y el último de entrada.

### DE LA PENINSULA

El gobernador civil de Valencia señor Muñoz, ha sido objeto de un atentado, del que, por fortuna, resultó ileso.

Regresaba el gobernador de asistir a una representación en el tea-Olimpia, cuando, a las nueve y media, al pasar el coche, precedido por dos ciclistas, sonó una nutrida descarga, que partió de un grupo compuesto de 10 a 12 individuos.

El ciclista de Seguridad Sebastián Orts, que prestaba hoy servicio por primera vez, cayó al suelo herido de gravedad, y el rebote de una bala hirió al niño Francisco Carrión.

Las personas que oyeron el tiroteo calculan que se harían de 40 a 50 disparos.

El gobernador resultó ileso por milagro, pues además de las balas que atravesaron la capota del coche, había dos que perforaron el asiento.

El gobernador ordenó al cochero que siguiese hasta el Gobierno civil, recogiendo al ciclista herido una pareja de Seguridad, que iba a prestar servicio en uno de los teatros, conduciéndolo al hospital.

El ciclista Orts se halla en grave estado. El niño herido, menos grave.

El suceso fué rápidamente conocido en la población, causando una sensación enorme.

El juez especial que entiende en los atentados sociales ha comenzado a practicar diligencias.

Los agresores huyeron por las calles de San Vicente, Gracia y otras adyacentes, sin poder ser detenidos.

—Como era de esperar, todos los comentarios han girado en torno de la visita del señor La Cierva a Palacio.

El exministro de la Guerra se ha encerrado en una reserva absoluta y se ha negado a recibir a los periodistas, no siendo cierto que haya estado esta tarde en el Congreso ni que haya hablado con los reporteros.

Algunos suponían que la visita a Palacio no fué voluntaria, y habla quienes anuncian que la visita tendría consecuencia en la futura actitud parlamentaria del ex-ministro de la Guerra.

Por otra parte, un amigo del señor La Cierva decía:

—El señor La Cierva el martes próximo continuará en el Congreso firme en su sabida y demostrada actitud.

Entiende que se ha perseguido a sus amigos y pide un desagravio.

En su opinión al desagravio sólo puede consentir en el ostracismo de quienes le agravian.

No tiene interés en que ese ostracismo sea sufrido por aquellos que juzga merecedores de él antes de la constitución de las Cámaras, pero si una vez normalizada la vida parlamentaria todo sigue igual, agudizará su oposición.

Es partidario de un Gobierno de concentración de derechas, del que fueran excluidos no fuerzas políticas, sino hombres significados de esas fuerzas políticas.

Apoyaría a ese Gobierno desde fuera o desde dentro, según las circunstancias.

—Ha circulado el rumor de haber ocurrido un accidente al acorazado «España», que, como se sabe, ha conducido a Chile a la Misión española presidida por el infante don Fernando.

Al mediodía, los periodistas acudimos, como de costumbre, a la Presidencia, donde interrogamos al señor Dato la certeza de la noticia.

El Presidente nos la confirmó, dándonos la siguiente versión del accidente comunicada por el comandante del acorazado:

«El «España» salió del puerto de Mont, pilotado por un capitán de corbeta chileno, práctico peritísimo en aquellos parajes; a causa de la espesa niebla que reinaba, quedó varado al entrar en Chacao.

El buque no sufrió avería alguna ni tampoco hay que lamentar ninguna víctima.

Se espera que, durante la pleamar, el «España» podrá ser puesto a flote.

Al tenerse noticia del accidente, el crucero chileno «Esmeralda» acudió a prestar auxilio al buque español.

El señor Dato nos recordó luego que la Misión no iba a bordo, pues, como se sabe, está todavía en Buenos Aires.

#### DEL EXTRANJERO

—Londres.—El condado de Weyfort ha enviado un llamamiento al resto de los condados irlandeses a fin de que se prohíba en toda Irlanda la venta de bebidas y tabaco, lo cual causará veinte millones de esterlinas de pérdidas a Inglaterra por los derechos que recauda sobre los mencionados artículos.

#### SECCION LOCAL

Se convoca a los señores socios de la Bodega Cooperativa de Felanitx para celebrar Junta General extraordinaria, a las diez del día 23 del corriente, en el local social, al objeto de tratar de la emisión de un nuevo empréstito. En caso de no poderse celebrar sesión por falta de número en primera convocatoria, queda señalado el 30 del mismo mes a igual hora y en el citado local para celebrarla en segunda convocatoria.

En la noche del sábado último dejó de existir, víctima de enfermedad rapidísima, la bondadosa

# DIETARIOS y Calendarios Americanos para 1921

En esta imprenta se encontrará una colección en diferentes tamaños.

†

## Doña ISABEL VEYÑ Y COLL

Viuda de D. Jorge Veyñ

Falleció en esta ciudad el día 8 del actual  
después de recibir los Santos Sacramentos.

Q. E. P. D.

Su hija, hermana, sobrinos y demás familia, al participarlo a sus amigos y conocidos, les ruegan encomienden su alma a Dios.

El Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo de Mallorca se dignó conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

señora D. Isabel Veyñ y Coll, viuda del General de División D. Jorge Veyñ y Maimó.

Enviamos nuestro sentido pésame a la familia de la finada y singularmente a sus sobrinos y amigos nuestros D. Bartolomé Vaquer y D. José Quiñones.

También falleció el miércoles último, después de muchos meses de sufrimiento, D. Antonio Obrador Ramón, que desde hace muchos años desempeñaba una de las Escribanías del Juzgado de Instrucción de este Partido.

Rogamos por él y enviamos a su familia nuestro pésame.

En las inmediaciones del predio «Son Burguera» apareció el sábado último un perro mastín atacado de hidrofobia, que mordió a otros dos perros y una oveja.

Los tres perros fueron muertos por los vecinos y la oveja quedó en observación.

Una Compañía de aficionados del lugarejo de San Miguel viene mañana a representar en la Plaza de Toros la Adoración de los Reyes Magos.

La Unión Obrera y el Centro Republicano empiezan su respectiva serie de bailes de máscaras.

Y en el Teatro Principal se anuncian para mañana «El Rey que rabió» y para el lunes «El Asombro de Damasco.»

Hé aquí el programa de los cultos que se celebrarán en nuestra parroquia en honor de S. Antonio y S. Sebastián:

Mañana por la noche, completas solemnes en preparación a la fiesta del glorioso anacoreta de la Tebaida.

Lunes 17: a las nueve y media, Tercia cantada al órgano y misa mayor con sermón por el Rdo. D. Juan Pou, Custos de la iglesia de San Agustín. Por la tarde, los actos de coro y bendición de caballerías en la Plaza de la Fuente.

Miércoles 19: por la noche, completas solemnes en preparación a la fiesta de S. Sebastián.

Jueves 20: a las siete, misa de comunión general; a las nueve y media, Tercia cantada al órgano y misa mayor con sermón por el Rvdo. D. Jaime Sastre; por la tarde, vísperas solemnes y sermón por el mismo orador.

En el Oratorio del Carritxó se celebrará también el lunes la fiesta de San Antonio abad, predicando en la misa mayor el Rdo. Arcipreste de nuestra parroquia D. Antonio J. Mora.

#### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 9 de Enero de 1921

La presidió el Sr. Alcalde don Guillermo Pelleró Santandreu, con asistencia de 11 concejales. Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana, por el arbitrio Transporte de reses, la cantidad de 8'40 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

En este estado se ausentó el Sr. Alcalde con motivo del fallecimiento de una señora parienta suya y se encargó de la presidencia el segundo teniente de Alcalde D. Sebastian Fuster Valls, prosiguiendo la sesión en la siguiente forma:

Se dió cuenta de varias relaciones de vecinos que han realizado su prestación personal.

Se acordó señalar un plazo de 15 días para redimir la prestación personal, pues pasado este plazo se entenderá que están conformes en realizar los jornales que tienen señalados el día de ser avisados.

Se acordó prohibir en absoluto la colocación de materiales en las calles y plazas y también que tengan un farol encendido los que tengan objetos que impidan la vía pública por la noche.

Se acordó que la instancia colectiva de varios vecinos que piden la desaparición de un secadero de pieles de la calle del Meral pase a informe de la Junta Municipal de Sanidad.

Se acordó sea atendida la petición del Presidente de la «Unión Obrera» de que se persiga el juego a los prohibidos y se active la limpieza de las calles y recomposición de caminos.

Se presentaron cuatro denuncias hechas por la guardia rural durante la semana.

Se acordó continuar en la lista de pobres a dos familias de esta ciudad.

Se dió lectura a una carta del Sr. Jefe de la Comandancia de la Guardia Civil de esta provincia que expresa no haber sido aumentada la fuerza de dicho Cuerpo, por lo que no puede destinar a esta ciudad una pareja de a caballo como se reclama.

Se acordó el pago del último plazo de dos parcelas de terreno de D. Antonio Suau Capó y de D.ª Sebastiana Barceló Suau, adquiridas para ensanche del campo de experimentación de la Estación Enológica, formalizándose la consiguiente escritura.

Y se levantó la sesión.

## AURORA

Compañía Anónima de seguros a prima fija

fundada en el año 1900

Capital desembolsado 3.000.000 de pesetas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

## SOCIEDAD SUIZA DE SEGUROS

CONTRA LOS ACCIDENTES,

EN WINTERTHUR.

Capital desembolsado 6.000.000 de francos

Seguros contra accidentes colectivos, individuales y de responsabilidad civil.

AGENTE EN ESTA CIUDAD

Miguel Vadell (a) Curt.

AGENTE GENERAL

Juan Oliver.—calle Misión 60.—Palma.

IMPRENTA DE B. REUS